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Bas les masques !

À l’occasion de la Journée mondiale des 
malades le 11 février, la Pastorale de la 

Santé nous invite à méditer à partir du visage 
de l’autre. L’autre, c’est la personne malade, 
handicapée que nous rencontrons. C’est 
aussi, à travers elle, le Tout Autre que nous 
recherchons. C’est bien connu, notre regard, 
l’expression de notre visage dit quelque chose 
de nous-mêmes, de notre ouverture à celles et 
ceux qui nous entourent, au monde dans lequel 
nous sommes.

Selon la Sagesse biblique, le visage dit nos 
sentiments, nos états d’âme : la joie (Pr 15, 13), 
la colère (Pr 25, 23), la honte (Ps 44, 16). La 
douleur se lit sur le visage, telle celle de David 
lorsqu’il apprit la mort de son fils Absalom (2 S 
19, 5). La sagesse d’un homme fait même briller 
son visage (Qo 8, 1). Inversement, tel Acab qui 
convoite la vigne de Naboth, l’homme qui se 
complaît dans le péché tourne son visage vers 
le mur (1 R 21, 4).

Alors que nous entrons dans le Carême, 
engageons-nous à être vrai et à ne pas cultiver 
les apparences. Laissons éclater la joie sur nos 

visages, puisque nous nous savons aimés de 
Dieu et que nous cheminons avec Jésus vers 
sa Pâque. Selon le Pape François, la joie est 
« comme un rayon de lumière qui naît de la 
certitude personnelle d’être infiniment aimé, 
au-delà de tout » (EG n° 6). N’ayons pas de 
faces de Carême ! Attention aux « chrétiens qui 
semblent avoir un air de Carême sans Pâques », 
dit encore le Pape. Le jour des Cendres, nous 
réentendrons l’invitation à partager, prier et 
jeûner. Selon la consigne de Jésus, ce sera sans 
air abattu, en se parfumant la tête et se lavant 
le visage (Mt 6, 16-17) !

Considérons ce Carême 2018 comme un 
engagement à renouveler notre propre visage. 
Puissent ces quarante jours nous pousser à 
rechercher et à repérer le beau visage des 
autres, en particulier des plus petits, de celles 
et ceux qui souffrent, au-delà des apparences 
et de tous les canons de la beauté. Que ce beau 
temps qui s’ouvre nous donne de repartir à la 
recherche du visage de Dieu. « Qui regarde 
vers Lui resplendira, sans ombre ni trouble au 
visage ! » (Ps 34, 6). 

ÉDITORIAL

Merci de penser
à votre réabonnement 2018

P. Michel Daubanes
Vicaire général
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Officiel
Par décision de l’Évêque d’Évreux, Monseigneur Christian 
Nourrichard, sont nommés pour un mandat de trois ans : 

Secteurs
Est
 › Au service de la paroisse Notre Dame de Bonne Espérance, 

sous la responsabilité du père Pascal Le Roux, curé, 
Mmes Michelle Goncalvez, Nathalie Lusson et Annie Rousseau, 
M. Yves L’Errol membres de l’Équipe d’Animation Pastorale 
jusqu’au 1er décembre 2020.

Nord
 › Au service de la paroisse Notre Dame des Bois Pays de 

Louviers, sous la responsabilité du père Jean Vivien, prêtre 
modérateur, M. Thierry Brennetot, Mmes Anne-Sophie 
Constant, Hélène Laruelle-Dolique et Fabienne Leurin et 
M. Alain Dupont membres de l’Équipe d’Animation Pastorale 
jusqu’au 1er décembre 2020.

Sud
 › Au service de la paroisse Saint André - Mesnilliers, sous 

la responsabilité du père Cristinel-Lucian Andrei, curé, 
Mmes Catherine Cissey, Claudine Poiret et Paulette Poutoire 
membres de l’Équipe d’Animation Pastorale jusqu’au 
1er janvier 2021.

Est entré dans la paix du Seigneur :
 › Monsieur Marc Vincent, le 3 janvier 2018 à l’hôpital d’Évreux. 

Ses obsèques ont eu lieu le samedi 6 janvier, en l’église de 
Gaillon.

Monsieur Marc Vincent venait de terminer sa mission à l’Équipe 
d’Animation Pastorale de la paroisse Notre Dame Bonne Espérance. 
Il s’était aussi impliqué dans la préparation au baptême, et dans 
l’accompagnement des catéchumènes sur le chemin de la foi.

Nous assurons Françoise, son épouse, et toute sa famille de 
notre amitié et de notre prière.

VIE DU DIOCÈSE

Agenda de l’évêque

1er février
 › Srs Salésiennes à Bernay
 › Conseil diocésain de pastorale

2 février
Conseil épiscopal

3 février
Confirmands adultes, Evreux

4 février
Doyenné, Collégiale des 
Andelys

6 février
 › Lancement Denier 2018
 › Responsables Secteurs 
 et doyens

7 février
Enseignement catholique 
(UDOGEC)

9 février
Conseil épiscopal élargi

10 février
Frères de charité, Pont Audemer

11 février
Vierges consacrées

13 février
Rencontre provinciale

14 février
Cendres à St Taurin, Evreux

15 février
 › Enseignement Catholique
 › Équipes Notre Dame

16 février
Conseil presbytéral

18 février
Appel décisif  
des catéchumènes, Vernon 

22 février
 › Récollection Centre diocésain
 › Signes de miséricorde

23 février
Conseil épiscopal

26 février
Paris, salon de l’agriculture
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Conseil Presbytéral
Il s’est réuni le 15 décembre dernier, pour sa 14ème session. Son secrétaire nous en donne un écho.

Mgr Nourrichard a ouvert la session, en lien 
avec l’Église de France et l’actualité de 

notre diocèse, parfois douloureuse.

Suite à la session provinciale des prêtres, qui a 
eu lieu à Lisieux les 11 et 12 décembre, sur Saint 
Paul, les membres du Conseil ont échangé, en 
carrefours, sur ces deux questions :
1. Quel intérêt pour l’exercice de notre 

ministère, tel que nous sommes appelés à le 
vivre de manière collégiale ?

2. À quoi je me sens appelé pour l’exercice de 
mon propre ministère ?

Informations sur la préparation de 
Pentecôte 2018 :
Le vicaire général, Michel Daubanes, a fait le 
point de l’avancée de la préparation, détaillant 
les temps d’animation du dimanche, les 
espaces réservés aux jeunes, à l’adoration, 
aux confessions, ainsi que tous les problèmes 
liés à la sécurité. Plus large que l’équipe de 
pilotage, beaucoup seront investis, en amont 
ou le jour même : prévision du matériel, 
installation, décoration. Une vidéo relatant un 
certain nombre d’expériences qui s’inscrivent 
dans le cadre de la démarche synodale est 
en cours d’élaboration. Elle sera présentée 
lors du rassemblement diocésain et fera 
l’objet d’un échange. Le diocèse est informé 
de la préparation au fur et à mesure de son 
avancement (kakémonos, flyers, rubrique dans 
Église d’Évreux, Site internet…)*.

Pascal Le Roux a évoqué l’animation prévue 
pour les enfants inscrits en catéchèse 
et dans les établissements catholiques 
d’enseignement. Ce seront des contributions 
courtes qui permettront de rédiger le grand 
récit de « Dame mémoire », avant la messe de 
l’après-midi. Plusieurs paroisses inscrivent cette 

démarche dans une dynamique qui s’étale sur 
toute l’année.

Pour la liturgie, le dossier des partitions de la 
messe va être envoyé prochainement, de telle 
sorte que les paroisses puissent apprendre et 
répéter les chants. Un appel à musiciens est 
lancé afin de constituer un orchestre diocésain. 
Trois répétitions auront lieu en trois lieux : dans 
l’ouest, l’est du diocèse et à Évreux.

Forum sur la Pastorale du mariage
Quelle relecture faisons-nous de ce forum du 
25 novembre ?

Plus que préparer au mariage, il nous faut 
préparer à la vie matrimoniale, accompagner 
et intégrer les fragilités, discerner et susciter la 
décision des personnes. Il nous a été rappelé 
l’importance de la patience et du temps. Éric 
Ladon a été sensible à la liturgie de la Parole 
qui a ouvert la rencontre et à la messe qui l’a 
conclue. La journée a permis une formation à 
l’attitude pastorale qui sous-tend la préparation 
au mariage. Pour qu’elle porte tous ses fruits, 
il serait bon que ce soit repris à un échelon 
plus local pour voir à quoi ça nous invite en 
termes de pratiques. Les couples s’inscrivent 
près d’un an à l’avance, mais nous exploitons 
peu ce temps long ! Attention à ne pas chercher 
à donner de nouvelles normes ou règles, 
ce serait contraire à ce qu’exprime le pape 
François dans l’exhortation apostolique Amoris 
Laetitia. Pourquoi ne pas inviter les fiancés au 
rassemblement de la Pentecôte ? Ils y vivraient 
une belle expérience ecclésiale !

Après des interventions diverses, la session 
s’est terminée comme elle s’était ouverte : sur 
la parole de notre évêque.

Père Jean Sébastien

VIE DU DIOCÈSE

(*Voir la page 17, réservée à cet événement dans ce numéro).
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Rencontre avec la Vie consacrée
Le dimanche 7 janvier, s’est tenue, à Évreux, la rencontre des personnes consacrées et des 
jeunes du diocèse. De très beaux témoignages ont été donnés.

Comme les mages sont venus 
à la rencontre de Jésus, 

à Bethléem, guidés par une 
étoile, de même les religieux, 
religieuses et consacrées sont 
venus à la rencontre des jeunes 
du diocèse. Une quinzaine de 
jeunes a répondu à l’invitation 
du Conseil Diocésain de la Vie 
Consacrée, du père Florent 
Babaka, son délégué diocésain, 
et de notre évêque.

Après la messe à la Cathédrale 
et un pique-nique partagé, sans 
oublier la galette traditionnelle, 
l’après-midi s’est articulé autour 
de trois thèmes, les questions des jeunes ayant 
guidé le partage :
 › La prière : Qu’est-ce que la prière ? Comment 

prier ? Pourquoi prier le chapelet ? Les lieux 
de prière. L’intégration de nos différentes 
cultures dans nos prières communautaires. 
Comment une vierge consacrée vit sa vie de 
prière sans une communauté ? Les échanges 
se sont terminés sur cette conclusion : Notre 
vie de prière nous tient unis autour du Christ, 
malgré nos différences. C’est la prière qui 
nourrit notre vie quotidienne ; sans la prière, 
nous sommes vides.

 › La vie communautaire : Quelles sont les 
différences entre les communautés ? 
Pourquoi et comment choisit-on telle ou 
telle communauté ? La communauté est-elle 
comme une famille ou comme des amis ? Le 
choix d’une communauté, est-ce comme le 
choix d’une filière professionnelle ? La joie 
et la paix sont-elles toujours présentes au 
sein de vos communautés ? La vie de prière 
permet de vivre en communauté malgré 
les difficultés et cette communauté permet 
d’avoir une vie de prière plus importante.

 › L’engagement : Est-
ce difficile pour vous et 
votre famille ? Comment 
vivez-vous cet engagement ? 
Chacun a reçu l’appel de 
manière personnelle, au 
cœur d’une longue quête 
ou comme un coup de 
foudre pour le Seigneur. Si 
on ressent une grande joie, 
une paix profonde, c’est 
signe que le choix est le 
bon. L’engagement se vit au 
fil des années, en réponse 
à d’autres appels, avec la 
fidélité de Dieu dont nous 

faisons l’expérience tout à fait concrète. Le 
chemin d’amour et d’alliance avec Lui demande 
des renoncements, mais c’est pour un « plus de 
joie » ensuite. Les parents s’opposent parfois 
ou soutiennent le projet. Mais ils veulent 
notre bonheur. L’engagement nous mène à la 
maturité, à la liberté, car s’engager c’est oser 
vivre dans une confiance totale en Dieu ; c’est 
rester fidèle à son amour.

Les jeunes ont ainsi découvert la Vie Consacrée. 
L’un d’eux l’exprime ainsi : « Ce sont des 
femmes et des hommes qui s’engagent d’une 
façon plus particulière pour suivre le Christ et 
essayer de Lui ressembler » ou « Ce sont des 
femmes et des hommes qui, par leur prière, 
nous accompagnent dans le monde ».

En fait, toute vocation est un engagement. 
Dieu vient toujours à notre rencontre, dans les 
différentes vocations, pour vivre et accueillir sa 
Parole. Accueillir la Parole, c’est accueillir Dieu 
au nom de tous et chacun est appelé pour faire 
Église.

Propos rassemblés par Nathalie Lisneuf  
à partir des témoignages des participants

VIE DU DIOCÈSE



Lundi 5 février, 8h30-16h30

Accompagnement 
pastoral des fidèles 
divorcés
Paris Maison diocésaine rue 
du cloître Notre Dame.
Contact : Emmanuelle 
Stawski 02 32 46 32 76

Jeudi 8 février

Accompagner  
les enfants
À Bernay avec le Service de 
la Catéchèse.
Contact : 02 32 62 19 94 
Marie du Vigier

Samedi 17 février 
 ou  Mercredi 21 février

Formation de 
soutien spirituel
Les sept dernières paroles 
du Christ en croix à la 
Maison paroissiale de Pont 
Audemer.
Contact : Père Jérôme Payre 
06 03 31 83 53

Mardi 6 mars, 20h

Conférence
« Jusqu’où assister 
médicalement la 
procréation ? » à l’Espace 
Nétreville, Evreux avec le 
père Bruno Saintôt.
Contact : 06 80 04 96 76 
Jean-Louis Dalleinne

Jeudi 12 avril, 9h30

Formation
« Accompagner la vie 
spirituelle des personnes 
âgées » à l’Espace 
Nétreville, Evreux.
Contact : 06 80 04 96 76 
Jean-Louis Dalleinne
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Avec notre évêque...
Le vendredi 12 janvier, les religieuses et les prêtres venus d’au-
delà des frontières métropolitaines se sont retrouvés, pour la 
fête de L’Épiphanie, autour de notre Évêque. Bonne humeur 
et sérieux, prière et convivialité étaient au programme. Un 
participant raconte.

L’eucharistie célébrée 
à l’église de Nétreville 

débuta cette journée. 
Messe aux couleurs de 
nos origines respectives 
quant aux chants. Dans 
son homélie, l’Évêque 
a parlé du changement 
exigé par le message du 
Christ : changement de 
mentalité, d’état d’esprit, 

de façon de voir. Un tel changement bouleverse nos repères 
intérieurs. C’est pourquoi, il est nécessaire de se mettre à l’école 
du Christ pour inscrire dans sa vie les nouveaux repères, les 
nouvelles balises de l’Évangile. Après la messe, repas suivi d’un 
temps d’échange où l’on a évoqué :
 › La tension en République Démocratique du Congo entre l’Église 

catholique et le pouvoir.
 › La prolifération des Eglises du réveil au Rwanda. Ces Eglises 

issues des mouvements religieux américains : évangéliques, 
pentecôtistes sont arrivées au Rwanda en 1994.

Cette abondance de mouvements résulte d’une part du rapport 
direct que ces Eglises établissent entre l’individu et le divin, 
chacun pouvant choisir de prier Dieu à la manière dont il l’entend; 
et d’autre part, du fait que les adeptes peuvent suivre à tout 
moment un nouveau pasteur qu’ils trouveront plus charismatique. 
Parallèlement, toute personne peut se proclamer pasteur, sans 
avoir besoin de la reconnaissance d’une autorité religieuse ou 
d’un diplôme.

Ces Eglises constituent un nouveau de lieu de sociabilité. Elles 
représentent pour leurs adeptes la solution unique à tous les 
problèmes de la vie. Ces Eglises inquiètent beaucoup l’Église 
Catholique car il y a risque de confondre les religions : « le 
marché du religieux est totalement ouvert, tantôt on va chez les 
catholiques, puis chez les autres, on peut même fréquenter les 
deux ».

Père Balthazar Habimana

VIE DU DIOCÈSE

Agenda
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Ta main droite,  
Seigneur, éclatante de puissance
Dans le cadre de la semaine de prière pour l’unité des chrétiens, une célébration œcuménique 
pour le diocèse d’Evreux s’est déroulée le 20 janvier dans l’église de Saint Michel à Evreux. 
Une participante nous en parle.

Nous nous sommes rassemblés chrétiens 
catholiques, protestants, anglicans, 

orthodoxes, pour prier ensemble pour l’unité.

Soixante-dix fidèles, réunis en prière autour de 
Christ, avec les représentants des différentes 
confessions chrétiennes : Christian Nourrichard 
Evêque d’Evreux, Jean-Paul Lefebvre-Filleau 
prêtre orthodoxe à la Chapelle-Réanville, 
Eric George pasteur de l’Eglise protestante 
unie de France  à Evreux, Nicolas Le Bas 
prêtre catholique paroisse de Notre Dame de 
Charentonne, Roland Frat prêtre catholique 
paroisse de  Saint-Nicaise, Dom Paul-Emmanuel 
Clenet père abbé catholique du Bec Hellouin, 
Roman Stawski diacre catholique, délégation 
anglicane de Salisbury.

Cette célébration a été un temps fort de prière 
et de partage fraternels, priant les uns avec les 
autres, les uns pour les autres. De manière visible, 
nous avons ainsi témoigné que Jésus Christ est 
vivant et marche avec nous, et qu’ensemble 
nous œuvrons vers l’unité voulue par le Christ. 
Unis dans un même Esprit, l’Esprit Saint.

“Père, que tous soient un, comme nous 
sommes un, afin que le monde croit” (Évangile 
de Jean, 17, 21). Ce qui nous unit, nous croyants 
dans le Christ, est plus profond et plus fort que 

nos diversités, nos différentes sensibilités, nos 
différents rituels ou traditions.

Au cours de cette veillée, nous avons mis nos 
richesses particulières au service de Dieu, par 
les interventions des uns et des autres : lecteurs 
issus de chaque confession, prédication, chants 
par la chorale orthodoxe, chants communs, 
scène évoquant la libération de nos chaînes, 
témoignage de la délégation anglicane.

Nous avons écouté la Parole de Dieu. La première 
lecture, Exode 15,1-21, est un chant de louange 
qui célèbre la libération de l’esclavage et la 
victoire de la main de Dieu (lecture proposée 
par les Eglises des Caraïbes pour cette semaine 
d’unité chrétienne 2018). « Le Seigneur est ma 
force et ma louange, il est mon libérateur ».

Nous avons confessé notre foi par un même 
Crédo - le Crédo œcuménique -, loué Dieu et 
les merveilles de ses œuvres, rendu grâce en 
particulier pour les pas que le Seigneur nous 
donne d’accomplir vers l’union, nous avons 
présenté nos intentions en ce sens.

Nous avons prié le Notre Père d’un cœur uni 
se donnant la main. Toute cette veillée sous 
l’invocation et la conduite de l’Esprit Saint, 
Celui qui unifie, Celui qui unit en un seul Dieu 
trine, Père-Fils-Saint Esprit. Disciples du Christ, 
marchant à sa suite, nous avons terminé la 
veillé en chantant :

« L’Esprit Saint qui nous est donné,
Fait de nous tous des fils de Dieu,

Appelés à la liberté,  
Glorifions Dieu par notre vie »

Sandrine Vite

VIE DU DIOCÈSE
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La nuit des témoins
Des veillées de prières pour les chrétiens persécutés, auront lieu du 12 au 19 mars.  
Un ébroïcien nous invite à y particper.

Pour la 10ème année consécutive depuis 2009, 
l’Aide à l’Église en Détresse consacre une 

soirée toute particulière pour ceux qui souffrent 
de persécution ou de discrimination à cause de 
leur foi. Cette Nuit des Témoins a lieu dans sept 
villes dont Rouen, le 14 mars.

La « Nuit des Témoins »
Ces veillées d’une 
heure et demie rendent 
hommage à ceux qui 
ont été tués dans 
l’année parce qu’ils 
étaient des disciples 
du Christ ; les martyrs 
d’aujourd’hui. Elles 
alternent méditations, 
chants, lecture du 
martyrologe, procession 
des portraits des 
martyrs, témoignages et 
prière. Elles permettent 
aussi de porter dans la 
prière ceux qui souffrent 
toujours et d’écouter 
leur témoignage, pour 
mieux comprendre les 
défis auxquels ils sont 
exposés dans leur pays.

Cette année, viendront 
entre autres témoigner Mgr Kyrillos William 
Samaan, l’évêque copte-catholique d’Assiout, 
en Égypte et le Père Paul-Elie Cheknoun, 
algérien, ancien musulman ordonné prêtre en 
2016.

Un évènement dans sept villes
La Nuit des Témoins se déroulera sous forme 
de tournée à travers sept villes, en France et à 
l’étranger (Montpellier, Rouen, La Roche sur Yon, 

Paris, Luxembourg et Rome) rassemblant plus 
de 7 000 personnes. Cette année, la veillée aura 
lieu à Rouen le mercredi 14 mars de 20 h à 22h, 
à la Cathédrale Notre-Dame de l’Assomption. 
Elle sera présidée par Mgr Lebrun.

Comment est née La Nuit des Témoins ?
Marc Fromager, directeur d’AED France : « Il 
nous a semblé important, voire indispensable, 
de faire mémoire de ces martyrs au moins 
une fois par an, ne serait-ce que pour leur 
rendre hommage et aussi pour encourager 
ceux qui poursuivent le témoignage là où ils 
sont. Au départ, il y a quelques années, nous 
proposions alors une simple minute de silence 
et de prière pour les témoins de notre temps. 
Puis nous avons organisé un rassemblement 
à Montmartre, le mont des martyrs, où nous 
gravissions les marches pour monter à la 
basilique en égrenant cette fameuse liste de 
« martyrs ». Il y a maintenant sept ans, nous 
avons eu l’idée d’en faire une veillée le soir 
à un horaire plus commode pour ceux qui 
travaillent ou étudient, car nous constatons 
qu’il y a toujours énormément de jeunes qui 
nous rejoignent. »

Jean-Marie Cordin

VIE DU DIOCÈSE
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VIE DU DIOCÈSE

Une heureuse rencontre
Le père Jean François Berjonneau a recueilli avec beaucoup de plaisir les confidences d’un 
prêtre aîné.

Je suis venu rencontrer Gaby 
Mainbourg dans sa maison 

familiale à Bernay où il réside 
rue Alexandre à l’ombre de 
l’église Sainte Croix et nous 
avons noué un dialogue simple 
et direct.

 › Gaby, qu’est-ce qui te rend 
heureux aujourd’hui ?

Je reconnais avoir beaucoup de 
chance de pouvoir habiter dans 
la maison où je suis né et où 
j’ai vécu beaucoup d’années de 
mon enfance. J’y ai grandi avec 
mes cinq frères et sœurs. C’est 
le lieu de mes racines.

Aujourd’hui, je donne un coup de main dans 
la mesure de mes possibilités à la pastorale 
de la paroisse Notre Dame de Charentonne. Je 
suis heureux de la vie d’équipe partagée avec 
Nicolas Le Bas que j’ai moi-même accompagné 
quand il était en insertion dans les années 
1989-1990.

J’apprécie beaucoup cette relation au jour le 
jour entre prêtres de générations différentes. 
Cela me renouvelle !

 › Gaby, tu es ce qu’on appelle un prêtre aîné, 
comment tu vis ton ministère aujourd’hui ?

Il faut reconnaître que ce qui handicape une 
partie de mes activités, c’est la diminution 
de mes capacités visuelles. C’est très difficile 
maintenant, pour moi, de lire mon bréviaire.

Ainsi je ne peux pratiquement plus présider 
l’Eucharistie, sauf en semaine… La plupart du 
temps, je concélèbre avec Nicolas.

Mais je garde quelques activités pastorales qui 
me maintiennent en relation avec les gens. 

Ainsi j’accompagne encore 
une équipe Notre Dame, une 
soirée par mois, et aussi une 
équipe Mouvement Chrétien 
des Retraités qui me permet 
d’échanger avec des laïcs de ma 
génération.

Une fois par semaine, je partage 
le repas au presbytère de 
Bernay avec d’autres confrères 
et j’apprécie l’ambiance 
fraternelle qui préside à ces 
repas.

J’aime bien aussi, chaque 
semaine, retrouver mon club 

de bridge avec des partenaires qui ne partagent 
pas toujours ma foi mais avec lesquels je suis 
heureux de dialoguer sur les choses de la vie 
quotidienne.

Mais l’âge avançant, je me sens plus fatigué et 
cela m’oblige à rester chez moi.

 › Qu’est-ce qui t’aide à t’entretenir dans la vie 
quotidienne ?

Au plan matériel, une femme de ménage vient 
s’occuper de la propreté de la maison, deux 
heures par semaine, le mercredi, et me prépare 
des plats cuisinés.

Pour les informations, je peux encore regarder 
la télé et cela m’aide à me tenir au courant des 
nouvelles du monde et des idées qui circulent 
dans la société.

Je reste en relation avec mes neveux et nièces. 
Ils viennent me voir de temps en temps. Et moi, 
il m’arrive de faire de petits séjours chez eux.

Et puis je passe de plus en plus de temps à 
faire oraison à partir des textes du jour que je 
peux lire grâce à ma grosse loupe qui ne quitte 
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pas mon bureau. La prière est un élément 
important de ma vie… J’aime aussi les échanges 
avec Nicolas sur notre vie spirituelle et sur la vie 
de l’Église.

Cela m’arrive aussi, de temps en temps, de lire 
mes messages sur internet à l’aide de ma loupe.

 › Quels sont tes meilleurs souvenirs au cours 
de ce ministère de 57 années depuis ton 
ordination ?

Incontestablement, mes premières années de 
ministère comme vicaire à Gisors. 

Puis, dans les différentes nominations qui 
ont ponctué mon ministère, j’ai apprécié les 
relations avec certains confrères en particulier 
avec le Père Monsillon, mon premier curé à 
Bernay qui, tout au long de la dernière guerre, 
faisait prier intensément pour que notre pays 
retrouve la paix et puis Jean Marais dont l’élan 
missionnaire m’a beaucoup marqué.

J’ai débuté mon ministère dans les années 
1960. J’ai vécu à plein la période du Concile 
Vatican II. Je suis de la « génération du 
Concile ». En particulier, deux dimensions m’ont 
particulièrement marquées : La présentation de 
l’Église comme « Peuple de Dieu » et la mise 
en valeur du « sacerdoce des baptisés » qui a 
permis aux laïcs de prendre des responsabilités 
dans l’animation de l’Église ; et puis l’ouverture 
missionnaire dans la Constitution Gaudium et 
Spes qui situe l’Église au cœur du monde : « Les 
joies et les espoirs, les tristesses et les angoisses 
des hommes de ce temps, des pauvres surtout 
et de tous ceux qui souffrent, sont aussi les joies 
et les espoirs, les tristesses et les angoisses des 
disciples du Christ… ».

Dans toutes les paroisses où j’ai exercé mon 
ministère (Gisors, Évreux, Verneuil, Pont-
Audemer, Val de Reuil…), j’ai eu beaucoup de 
joie à travailler avec les laïcs. Quand j’étais à 

Saint Taurin, le père François Cartier me disait : 
« Tu sais faire travailler les autres ».

 › Quels sont les textes de l’Évangile qui 
retiennent davantage ton attention ?

La prière de Jésus au Mont des Oliviers dans 
laquelle celui-ci s’ajuste peu à peu à la volonté 
du Père « Non pas ma volonté mais la tienne ».  
La rencontre du Ressuscité avec Marie-
Madeleine qui passe du chagrin à 
l’éblouissement dans l’écoute de son nom 
prononcé par le Christ.

 › Comment vis-tu cette période de l’histoire 
de notre monde ?

D’abord j’ai du mal à comprendre les transitions 
phénoménales qui touchent la vie de l’Église.

Par exemple, dans ce secteur où aujourd’hui 
un curé seul assume la charge pastorale de la 
paroisse Notre Dame de Charentonne, il y avait 
quand j’ai commencé mon ministère 17 prêtres 
en exercice !

Tout en vivant cette relation fraternelle avec 
Nicolas, je manque de contacts avec les plus 
jeunes prêtres et j’ai du mal à comprendre 
la manière dont ils vivent leur ministère…  
Et puis, je suis stupéfait par l’envahissement du 
numérique ! Je suis complètement dépassé ! 
j’arrive tout juste à gérer mon téléphone 
portable et les contacts qui y sont notés.

 › En résumé, qu’est-ce qui te réjouit 
aujourd’hui ?

Habiter la maison familiale à Bernay où j’ai 
tous mes amis. « Plus bernayen que moi, 
tu meurs ! ». Avancer dans la prière et faire 
confiance au Christ. Continuer à regarder avec 
bienveillance ce monde qui évolue très vite… 
Mon 19ème arrière-petit-neveu est en route ! La 
vie continue !

Propos recueillis par Jean-François Berjonneau

VIE DU DIOCÈSE
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Refonte du Site
Le 24 janvier, le nouveau site internet diocésain a été inauguré. Enfin ! En voici une 
présentation pédagogique.

C’est une longue aventure qui a commencé 
il y a plus de deux ans avec une petite 

équipe constituée autour de Jacotte Faivre du 
Paigre, chargée de communication. Mettre 
tout à plat, déconstruire, juger, réfléchir une 
nouvelle manière de s’adresser aux internautes, 
reconstruire, mettre en forme…

Un challenge à relever qui s’est avéré être une 
exploration personnelle et passionnante pour 
chacun.

L’équipe “refonte” remercie Mgr Nourrichard 
et le conseil épiscopal pour la confiance et le 
soutien qu’ils ont apportés à ce projet et au 
travail accompli.

Enjeu, objectifs et publics visés
Enjeux
Répondre au mieux aux attentes des internautes 
notamment dans la recherche des informations, 
mais également être attentifs aux recherches 
personnelles spirituelles de chaque internaute, 
notamment les personnes des périphéries.

Moderniser les outils pour répondre au mieux 
à cette recherche et utiliser tous moyens 
techniques.

Objectifs
Le but de ce projet est de moderniser le site du 
diocèse et se concrétise par plusieurs objectifs. 
D’une part, sur l’information :
› par la hiérarchisation de l’information et 

sa classification, et mettre en avant les 
informations importantes,

› la démarche missionnaire qui vise à 
s’adresser au grand public, aux personnes  
« non-initiées », par une présentation claire, 
une lisibilité accrue et susciter la découverte 
de la vie chrétienne et du diocèse, donner 
envie d’aller plus loin et d’entrer dans une 

démarche de foi.
› l’organisation des informations pour 

répondre aux attentes et aux besoins des 
personnes déjà impliquées dans la vie du 
diocèse, dans la pratique religieuse.

› la volonté de créer un « esprit de communauté 
diocésaine », susciter l’adhésion et fédérer 
les différentes communautés autour de cette 
idée.

› moderniser l’image de l’Église en adoptant 
un outil de communication contemporain 
qui évolue tout comme elle, et adopter 
un langage attractif, compréhensible et 
pédagogique.

D’autre part, sur la partie technique :
 › le lien avec l’annuaire en ligne du diocèse
 › l’adaptabilité aux nouveaux supports de 

consultation (smartphones, tablettes),
 › l’augmentation des passerelles des réseaux 

sociaux (Facebook, Twitter, Pinterest, 
YouTube…),

 › augmenter le référencement naturel du site,
 › améliorer l’ergonomie et la navigation sur le 

site pour toutes les cibles visées,
 › respecter une charte rédactionnelle et 

graphique pour donner des repères.

Cible
Les cibles du site sont multiples. Malgré tout, 
l’objectif principal est de rester pédagogique 
et s’adresser au grand public. Le site est un site 
informatif qui doit permettre à l’internaute 
de découvrir l’Église et plus particulièrement 
le diocèse d’Évreux. Il doit également fournir 
les informations pratiques ou religieuses aux 
personnes déjà impliquées dans la vie du 
diocèse.

Jacotte Faivre Du Paigre

SITE INTERNET
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Quatre niveaux d’entrée
Nous avons ciblé quatre 
catégories :
1. Ceux qui découvrent
2. Ceux qui s’intéressent
3. Les jeunes.
4. Enfin pour les habitués un 

espace documentaire.

C’est un chemin de type 
“catéchuménal” qui est 
proposé en quelque sorte. 
Mais sans ignorer que 
les habitués voudront 
l’information qu’ils 
cherchent, tout de suite, 
sans avoir à passer par des 
étapes de découverte.

Des accès rapides pour 
faciliter la recherche seront 
également proposés.
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Ceux qui découvrent :
Un langage clair, simple et 
court : une introduction qui 
regroupe les différentes 
propositions déclinées en sous-
rubriques. Il s’agit d’accrocher 
les personnes qui viennent des 
périphéries, leur donner envie 
d’aller un peu plus loin.

En cliquant sur une de ces sous-
rubriques évoquées dans l’intro, 
l’internaute pourra le faire.

Par exemple, « le diocèse » : 
une présentation courte mais 
une invitation à aller plus loin 
une fois encore par l’intro et 
les sous-rubriques : ex « le 
peuple de baptisés » dans 
laquelle il trouvera une liste et 
présentation de ce peuple de 
Dieu.

S’il veut aller encore plus loin, il 
arrivera au niveau 2 de ceux qui s’intéressent 
avec beaucoup plus d’informations.

Ce schéma est identique pour deux des quatre 
entrées du site.

Ceux qui s’intéressent :
Une introduction un peu plus approfondie et 
des sous-rubriques qui sont les mêmes qu’au 
niveau 1 mais plus complètes. Ce sont les 
pages que l’internaute peut ouvrir s’il est assez 
curieux.

Les jeunes :
Nous nous adressons directement aux jeunes, 
un espace spécifique leur est dédié.

Se mettre à la place du jeune et lui donner les 
éléments utiles à sa connaissance pour pouvoir 
s’engager dans un service ou mouvement.

Je me documente :
Toutes les rubriques peuvent avoir un espace 
de documentation, qui sera en lien avec la 
médiathèque du site. Cette porte permet 
l’accès à toutes sortes de documents actuels 
sur la vie du diocèse, des conseils, des Services, 
des mouvements…, son histoire, les saints du 
diocèse, l’histoire des congrégations, les textes 
officiels, les documents de notre Évêque…

La médiathèque du site
C’est l’armoire de rangement des documents. La 
documentation sera dans cet espace. Elle sera 
en lien si besoin avec les rubriques. Un service 
aura, s’il souhaite mettre de la documentation, 
un espace dans cette médiathèque.

Un moteur de recherche permettra de retrouver 
facilement ce qui y est classé.

SITE INTERNET
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Il est toutefois important de préciser qu’un site 
internet diocésain n’est pas un lieu d’archives. 
Certains documents y seront conservés deux 
à trois ans maximum (les numéros anciens 
de la revue, des publications de Services, de 
mouvements… par ex.).

La Newsletter
Une newsletter sera associée au site.

Elle sera différente dans sa forme graphique et 
dans sa conception.

Sa fréquence reste à étudier en fonction de la 
masse d’informations.

Les anciens abonnés seront automatiquement 
redirigés vers la nouvelle formule

Équipe refonte
Stéphane Colson ; Béatrice Durand ; Céline 
Marchand et Jacotte Faivre Du Paigre en lien 
avec le père Michel Daubanes, vicaire général. 
Père Jean-Luc Védrine qui a assuré la relecture 
des textes.

Jacotte Faivre Du Paigre
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Pentecôte 2018
Le programme du dimanche se dévoile ! La co-reponsable 
de l’équipe de pilotage nous le présente.

Des animations intergénérationnelles, des propositions spirituelles 
pour puiser la force “d’oser” sont au cœur de ce programme. C’est 

une journée importante pour notre diocèse, une invitation à nous 
retrouver ensemble, à entrer dans le mouvement suscité et repartir 
dans la joie en disciples missionnaires.
Mobilisons tous les fidèles de nos paroisses, en informant, invitant, 
relançant. Et bien sûr, invitons chacun à venir célébrer la Pentecôte, 
autour de notre évêque !

OSONS ! 

A partir de 9h15 - Accueil :
Un temps d’accueil pour vivre un temps de 
fraternité.

10h-12h - Animations pour tous  :
Une invitation à accueilllir les différents 
visages du Christ :
 › Le Christ prie, Osons dire Notre Père.
 › Le Christ vit, Osons être des vivants.
 › Le Christ enseigne, Osons être des témoins.
 › Le Christ appelle et envoie, Osons être des relais.

Dans un village de tentes, sans chercher 
forcément à passer par toutes les étapes, 
on est invité à aller d’un lieu à l’autre pour 
s’arrêter, rencontrer un témoin, partager 
la différence, oser prendre la parole, 
échanger, mais aussi écouter, prier…

Une vidéo : “Accueillons le Christ, histoire 
d’une démarche synodale” nous sera 
présentée et introduira un échange.

Une animation spécifique pour les collégiens 
est prévue par l’Aumônerie de l’Enseignement 
Public : “Arc en ciel des talents”.

Une catéchèse aura lieu pour les 16-30 ans, 
les confirmés présents depuis le samedi.

12h-12h30 - Conférence :
De Mgr Cyprien Mbuka (Évêque de Boma) : 
L’Esprit dit : ”Osons la catholicité de l’Église”.

12h30-14h15 - Déjeuner-détente :
On prendra le temps de vivre un temps de 
convivialité mais aussi de découvertes…
Des plateaux repas (sur réservation) et une 
buvette seront possibles sur place.  Il est 
toujours possible d’apporter son pique-nique.

14h15-15h15 - Les enfants  
   prennent la parole :

A travers un récit original élaboré à partir de la 
contribution des enfants en catéchèse et ceux 
scolarisés dans l’Enseignement Catholique, 
nous revisiterons notre patrimoine spirituel : 
“Racines et avenir : histoire de mémoires”.

15h30 - Messe de la Pentecôte,
Envoi en mission

Marie-Odile Lepoutre
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Journée du malade
« Voici ton fils… Voici ta mère. Dès cette heure-là, le disciple l’accueillit chez lui » (Jn 19, 
26-27). Ces paroles du Christ en croix ont inspiré le message du pape François pour la 26ème 
Journée du malade, ce 11 février. En voici quelques extraits.

Le service de l’Église envers les malades et ceux 
qui s’occupent d’eux doit se poursuivre avec 

une vigueur toujours nouvelle, dans la fidélité au 
mandat du Seigneur et en suivant l’exemple très 
éloquent de son Fondateur et Maître.

Cette année, le thème de la Journée du malade 
nous est fourni par les paroles que Jésus, élevé 
sur la croix, adresse à Marie, sa mère, et à 
Jean : « “Voici ton fils… Voici ta mère”. Dès cette 
heure-là, le disciple l’accueillit chez lui ».

1. Ces paroles du Seigneur éclairent 
profondément le mystère de la Croix, lieu où 
Jésus manifeste sa gloire et laisse ses dernières 
volontés d’amour.

Ces paroles de Jésus donnent son origine à 
la vocation maternelle de Marie à l’égard de 
l’humanité tout entière. Elle sera la mère des 
disciples de son Fils et prendra soin d’eux et 
de leur cheminement. Et nous savons que le 
soin maternel apporté à un fils ou à une fille 
comprend à la fois les aspects matériels et les 
aspects spirituels de son éducation.

La douleur indicible de la croix transperce l’âme 
de Marie, mais ne la paralyse pas. Au contraire, 
comme Mère du Seigneur, un nouveau chemin 
de don commence pour elle. Sur la croix, Jésus 
se préoccupe de l’Église et de l’humanité tout 
entière et Marie est appelée à partager cette 
même préoccupation.

2. Le disciple Jean, le bien-aimé, représente 
l’Église, peuple messianique. Il doit reconnaître 
Marie comme sa propre mère. Dans cette 
reconnaissance, il est appelé à l’accueillir, à 
contempler en elle le modèle d’une façon 
d’être disciple, ainsi que la vocation maternelle 
que Jésus lui a confiée, avec les préoccupations 
et les projets que cela comporte : la Mère qui 

aime et qui engendre des enfants capables 
d’aimer selon le commandement de Jésus. Par 
conséquent, la vocation maternelle de Marie, 
la vocation à prendre soin de ses enfants, est 
transmise à Jean et à toute l’Église. Toute la 
communauté des disciples est impliquée dans 
la vocation maternelle de Marie.

3. En tant que disciple ayant tout partagé avec 
Jésus, Jean sait que le Maître veut conduire 
tous les hommes vers la rencontre avec le 
Père. Il peut témoigner que Jésus a rencontré 
de nombreuses personnes malades dans leur 
esprit, car remplies d’orgueil et malades dans 
leur corps. Envers tous, Il a fait preuve de 
miséricorde et de pardon, Il a même accordé 
la guérison physique aux malades, signe de la 
vie abondante du Royaume, où toute larme 
sera essuyée. Comme Marie, les disciples sont 
appelés à prendre soin les uns des autres, mais 
pas seulement. Ils savent que le cœur de Jésus 
est ouvert à tous, sans exclusions.

4. Cette vocation maternelle de l’Église envers 
les personnes dans le besoin et les malades s’est 
concrétisée par une très riche série d’initiatives 
en faveur des malades. Cette histoire de 
dévouement ne doit pas être oubliée. Elle se 
poursuit aujourd’hui encore, dans le monde 
entier. Dans les pays où il existe des systèmes 
de santé publique suffisants, le travail des 
congrégations catholiques, des diocèses et de 
leurs hôpitaux, non seulement fournit des soins 
médicaux de qualité, mais cherche à mettre 
la personne humaine au centre du processus 
thérapeutique et accomplit une recherche 
scientifique dans le respect de la vie et des 
valeurs morales chrétiennes. Dans les pays 
où les systèmes de santé sont insuffisants 
ou inexistants, l’Église travaille pour offrir le 

ÉGLISE UNIVERSELLE
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plus possible aux gens en 
matière de soins et de santé, 
pour éliminer la mortalité 
infantile et éradiquer 
certaines maladies très 
répandues. Partout, elle 
essaie de soigner, même 
lorsqu’elle n’est pas en 
mesure de guérir.

5. La mémoire de la longue 
histoire du service apporté 
aux malades constitue 
un motif de joie pour la 
communauté chrétienne et, en particulier, 
pour ceux qui accomplissent ce service dans le 
temps présent. Mais il faut regarder le passé, 
surtout pour s’en laisser enrichir. Nous devons 
apprendre de lui : la générosité jusqu’au sacrifice 
total de nombreux fondateurs d’instituts au 
service des malades ; la créativité, suggérée 
par la charité, de nombreuses initiatives mises 
en œuvre au cours des siècles ; l’engagement 
dans la recherche scientifique, pour offrir aux 
malades des soins innovants et fiables. Cet 
héritage du passé aide à bien projeter l’avenir. 
L’intelligence d’organisation et la charité 
exigent plutôt que la personne du malade soit 
respectée dans sa dignité et toujours maintenue 
au centre du processus de soin. Ces orientations 
doivent être spécifiques aussi aux chrétiens qui 
œuvrent dans les structures publiques et qui, 
par leur service, sont appelés à rendre un bon 
témoignage à l’Évangile.

6. Jésus a laissé en don à l’Église sa puissance 
de guérison :

« Et voici les signes qui accompagneront ceux 
qui auront cru : ils imposeront les mains aux 
infirmes et ceux-ci seront guéris ». Dans les 
Actes des Apôtres, nous lisons la description des 
guérisons accomplies par Pierre et par Paul. Au 
don de Jésus correspond la tâche de l’Église, qui 
sait qu’elle doit porter sur les malades le regard 

même de son Seigneur, un 
regard rempli de tendresse 
et de compassion. La 
pastorale de la santé 
reste et restera toujours 
une tâche nécessaire et 
essentielle, à vivre avec un 
élan nouveau, à partir des 
communautés paroissiales 
jusqu’aux centres de soin 
les plus performants. Nous 
ne pouvons pas oublier ici la 
tendresse et la persévérance 

avec lesquelles de nombreuses familles 
accompagnent leurs enfants, leurs parents et 
d’autres membres de leur famille, qui souffrent 
de maladies chroniques ou sont porteurs de 
graves handicaps. Les soins qui sont apportés 
en famille sont un témoignage extraordinaire 
d’amour de la personne humaine et doivent être 
soutenus avec une reconnaissance adéquate et 
des politiques appropriées.

7. C’est à Marie, Mère de la tendresse, que nous 
voulons confier tous les malades dans leur corps 
et leur esprit, afin qu’elle les soutienne dans 
l’espérance. Nous lui demandons également de 
nous aider à être accueillants envers nos frères 
malades. L’Église sait qu’elle a besoin d’une 
grâce spéciale pour pouvoir être à la hauteur de 
son service évangélique du soin des malades. 
Par conséquent, que la prière adressée à la 
Mère du Seigneur nous trouve tous unis en une 
supplique insistante, pour que chaque membre 
de l’Église vive avec amour sa vocation au 
service de la vie et de la santé. Que la Vierge 
Marie intercède pour cette XXVIème Journée 
Mondiale du Malade ; qu’elle aide les personnes 
malades à vivre leur souffrance en communion 
avec le Seigneur Jésus et qu’elle soutienne ceux 
qui s’occupent d’eux. À tous, malades, agents 
du monde de la santé et volontaires, j’accorde 
de tout cœur la Bénédiction Apostolique.

Pape François
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Nouvelle année, nouvelle équipe
Le renouvellement des membres de l’Équipe d’Animation Pastorale (EAP) de la paroisse Notre-
Dame des Bois Pays de Louviers a eu lieu le dimanche 7 janvier 2018, fête de L’Épiphanie, 
lors de la messe à Quatremare. Une paroissienne témoigne.

C‘est Thierry Brennetot, 
responsable de la paroisse, 

qui nous a accueillis en nous 
souhaitant la bonne année. « En 
ce dimanche de L’Épiphanie, 
a-t-il poursuivi, l’Évangile nous 
raconte la quête de la lumière 
que firent des mages venus 
d’Orient. Notre communauté 
est aussi en quête de la lumière 
que le Seigneur est venu faire 
briller. Pour pouvoir progresser 
vers la lumière, l’Église a besoin 
de relais. C’est le rôle d’une EAP. 
Ce matin, la nouvelle va prendre 
ce relais.

Un grand merci à ceux qui ont accepté de se 
mettre en route mais aussi à leurs prédécesseurs. 
Merci à Anne-Marie Bouscailloux, à Fabrice 
Lagouanelle et à Pascal d’Hubert qui ont rempli 
un ou deux mandats et accueillons Anne-Sophie 
Constant, Hélène Laruelle et Alain Dupont ainsi 
que Fabienne Leurin qui renouvelle son mandat.

Pour cet évènement particulier, nous avons la 
joie d’accueillir le père Michel Daubanes, vicaire 
général, qui célèbrera cette messe entouré de 
nos deux prêtres, Frères des Campagnes et de 
Lionel Bellmont, diacre. »

Lors de son homélie, le père Daubanes nous a 
redit que, comme les Mages, les chercheurs de 
Dieu sont encore nombreux. « Leur motivation, 
parfois diffuse, est suffisamment belle pour 
être honorée et accueillie. Une étoile a aussi 
brillé dans leur cœur et ils la suivent, confiants 
en sa lumière. ». Mais en fait, ne sommes-nous 
pas tous chercheurs de Dieu car tout est à 
recommencer chaque matin ? Alors, tous mages 
de ce temps, faisons comme eux : lisons, prions 
 

et méditons les Écritures. Sachons cheminer 
avec d’autres croyants et partager questions 
et témoignages. Puis, notre vicaire général a 
insisté sur le rôle de la prière. Tels les Mages, 
sachons nous arrêter et adorer le Seigneur. 
« Venez et demeurez » dit Jésus à ses premiers 
disciples. Et il conclut en nous exhortant à 
« aider nos contemporains à trouver un sens 
à leur vie. Aider tous les habitants de cette 
paroisse à chercher Dieu, et l’ayant trouvé, à 
le chercher encore. C’est notre mission à tous 
et plus particulièrement aujourd’hui celle des 
membres de votre nouvelle EAP ».

Puis, au nom de notre évêque Mgr Nourrichard, 
chacun des membres de cette nouvelle EAP a 
reçu des mains du père Daubanes sa lettre de 
mission.

Avant la bénédiction finale, chacun des trois 
nouveaux membres s’est brièvement présenté. 
Les applaudissements se sont prolongés par 
un apéritif et un repas partagé au prieuré des 
Frères de Canappeville.

Denise Labert

VIE DES COMMUNAUTÉS
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Le Notre Père
Ce 21 décembre, le père Nicolas Le Bas a proposé aux paroissiens de St Martin de la Risle de 
relire le Notre Père en commençant par la fin de la prière, au travers du prisme de l’Avent. 
C’est un membre de l’EAP qui nous en parle.

Devant une vingtaine de personnes, Nicolas 
commença en rappelant le choix du pape 

François d’introduire la nouvelle version du 
Notre Père le premier dimanche de l’Avent.

En proposant de réfléchir sur trois temps 
présents dans cette période de l’Avent et 
dans la prière des chrétiens, il sut capter 
immédiatement l’attention :
 › Combat spirituel,
 › Accueil,
 › Espérance.

L’année liturgique débute par L’Avent, temps du 
combat spirituel qui happe le peuple de Dieu. 
Dans le Notre Père, nous demandons à Dieu 
de nous délivrer du mal et d’être avec nous 
dans ce combat que Lui a su gagner. Nous ne 
demandons pas à Jésus de combattre à notre 
place mais de ne pas nous laisser entrer en 
tentation.

Nicolas nous fait remarquer que la formulation 
employée débute par « nous » et non « je ». 
En effet c’est en Église que nous acceptons 
le combat à mener dans ce monde, par nos 
engagements sociétaux.

Mais le champ de bataille est en chacun 
d’entre nous. C’est par l’accueil du pardon que 
se manifeste en nous la victoire du Christ : 
« Pardonne-nous nos offenses comme nous 
pardonnons aussi ». Le pardon est une force 
donnée par l’Esprit Saint. Il doit être total car 
refuser le pardon aux autres c’est concéder une 
part de nous au mal par notre rancune. Ce n’est 
pas facile. Pardonner n’est pas guérir mais c’est 
un pas nécessaire pour trouver la guérison puis 
se réconcilier.

Pour pardonner il faut être fort, nous 
demandons à Dieu de nous fortifier par le pain 
de chaque jour :

 › Pain du bénédicité,
 › Pain de la Parole,
 › Pain de l’Eucharistie.

L’Avent est le temps de l’espérance de la 
première venue du Seigneur à Noël. Celle-ci 
nous stimule dans l’attente de son second 
avènement : « quand Dieu sera tout en tous » 
comme il est dit dans la lettre aux Corinthiens.
Dans la préface de l’Avent, nous trouvons « Tu 
es déjà venu et tu reviendras » et dans le Notre 
Père nous disons « que ton règne vienne ». 
Quelques personnes dans l’assistance ont réagi 
à ce temps de l’espérance :

 › Est-ce à la fin du monde que notre Seigneur 
reviendra ?

Non, répond Nicolas, l’espérance signifie que 
l’histoire n’est pas écrite, le règne de Dieu n’est 
pas la fin du monde terrestre. La pédagogie de 
l’espérance est liée à la pédagogie de l’action : 
quelle est ma contribution dans ce monde 
comme membre du Christ ?

 › Nous sommes de moins en moins nombreux 
à prier…

S’il n’en reste qu’un à prier, ce sera suffisant ! 
Rappelez-vous le samedi saint, seule Marie priait 
et cela a suffi ! L’espérance est mobilisatrice, 
regardez l’exemple de mère Teresa. Il y avait 
plus d‘un million d’indigents mais elle a 
commencé par soigner une personne puis 
deux… Aujourd’hui, son œuvre est admirable.

Pour terminer, Nicolas nous a fait réfléchir 
aux deux premiers mots de notre prière : 
« Notre Père ». N’est-ce pas déjà un message 
d’espérance car cela signifie que nous sommes 
tous ses enfants.

Merci Nicolas !

Jean-Olivier Lescaroux

VIE DES COMMUNAUTÉSVIE DES COMMUNAUTÉS
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La tentation des ténèbres
Le 9 décembre, la paroisse Sainte Marie du Pays de Verneuil invitait à une conférence sur 
l’occultisme avec le pére Auzenet, en l’église de La Madeleine à Verneuil. Un membre de 
l’EAP nous en livre quelques échos.

« On ne met pas impunément les doigts 
dans le pot de confiture ». C’est en ces 

termes imagés que le Père Dominique Auzenet, 
prêtre exorciste du diocèse du Mans, a invité les 
fidèles de la paroisse à se détourner de toute 
forme d’occultisme.

Il se présente ainsi aux fidèles : “ en 1978, cinq 
ans après mon ordination sacerdotale, j’ai 
commencé à donner des conférences sur les 
questions relatives à l’occultisme. Aumônier 
d’un lycée d’enseignement professionnel à 
cette époque, j’avais observé à quel point cette 
réalité de l’occultisme pouvait marquer la vie 
des jeunes.

Plus de trente ans plus tard, c’est une part 
importante de mon ministère d’accueil. C’est 
comme une sorte de spécialisation à l’intérieur 
de mon ministère sacerdotal.

J’ai beaucoup écouté. J’ai beaucoup lu. J’ai 
partagé avec d’autres prêtres ou pasteurs qui 
ont ce ministère en France et dans la zone 
francophone.

J’ai appris peu à peu à prier pour la libération des 
liens occultes. Car, dit-il, toutes les pratiques, 
même mineures, même exercées dans un but 
a priori louable mais faisant appel aux « forces 
des ténèbres », toutes ces pratiques constituent 
en réalité une « porte d’entrée » pour un 
Mal plus grand, sournois et insidieux. Magie, 
médiumnité, astrologie, voyance, spiritisme, 
sorcellerie ou envoûtement et même l’action 
de supposés guérisseurs et autres toucheurs de 
brûlures : tout est suspect… ”.

Fort de sa longue expérience d’exorciste, si le 
père Auzenet voit le Mal partout, c’est qu’il y 
est. Les arcanes de l’occultisme sont tortueuses 

et la naïveté de ses victimes infinie. « J’en ai 
connu qui ne savaient même pas qu’elles étaient 
concernées. C’est le cas pour les « dons » de 
guérisons ou de voyance transmis entre les 
générations d’une même famille  ».

Le remède ? La prière, la confession, la 
communion. Celui qui s’expose à ces tentations 
du Malin, qui est tourmenté par des forces 
singulières, celui qui croit posséder un « don » 
particulier, tous ceux-là ne trouveront leur 
protection que dans un « haut niveau de 
prière ». Il faut, dit le père Auzenet, « remettre 
à Dieu tous ces dons, briser ces liens infernaux, 
les rejeter explicitement. »

Certains fidèles ont posé des questions sur la 
géobiologie, l’homéopathie, l’ostéopathie.

Un questionneur pas encore totalement 
possédé : n’est-ce pas accorder trop 
d’importance et de crédit à ce qui relève souvent 
d’une imagination fertile ou du numéro de 
cirque ? Le prêtre exorciste répond calmement : 
« Vous pouvez effectivement faire cette lecture, 
mais moi je vous dis que ce n’est pas la bonne, 
et j’ai quarante années d’expérience derrière 
moi. »

On ne s’est pas séparé sans une prière 
de libération. Tous les liens maléfiques 
précédemment évoqués, on en a pieusement 
imploré la rupture. Et cette église, où les esprits 
malins avaient peut-être circulé quelques 
heures trop à leur aise, fut rendue à la grâce du 
Seigneur. Le lendemain, la messe du dimanche 
eut lieu sans incident inexplicable.

François Landrieu

VIE DES COMMUNAUTÉS
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Noël, la bonne surprise de Dieu
A travers le regard de la coordinatrice de l’EAL de St Sébastien de Morsent, nous vivons le 
renouveau d’une crèche.

En décembre 2016, la communauté locale de 
St Sébastien a décidé de renouveler la crèche 

de l’église. Les santons, ayant traversé bien des 
Noëls, présentaient quelques signes de fragilité… 
Ils ont été confiés à la paroisse d’Argenteuil où ils 
retrouveront une seconde vie.

Depuis un an, tous, avons « mis le cœur » pour 
mener à bien cette opération. Mille cœurs en 
tissu, ont été confectionnés avec amour et 
patience par une paroissienne, et grâce à la 
générosité des membres de la paroisse et bien 
au-delà, nous avons pu racheter treize santons. 
Notre choix s’est porté sur des sujets en pierre 
de dolomie (pierre des Pyrénées) fabriqués 
artisanalement par la communauté des sœurs 
de Bethléem.

Avant de poser, immobiles, sous le regard 
émerveillé des petits mais aussi des grands, les 
personnages de la crèche ont livré leur histoire 
à une cinquantaine de personnes, parmi 
lesquelles, notre évêque, rassemblées dans la 
pénombre de l’église.

À l’écoute du conte de Noël, la crèche s’est 
constituée, bientôt illuminée de la joie de Noël.

Chacun a alors été invité à répandre cette 
Bonne Nouvelle : « il y a plus de 2000 ans, à 
Noël, Dieu a pris visage d’homme pour que les 
hommes ressemblent un peu plus à Dieu. Pour 
ce faire, il leur suffit d’aimer tout simplement. »

Après la bénédiction de la crèche par le Père 
Castel, la célébration s’est achevée par un 
temps de partage et de convivialité autour d’un 
vin chaud.

Geneviève Tron

Crèche vivante
A Illeville sur Montfort l’expérience de Noël …

Jeune, j’ai participé à la crèche vivante établie 
sous le porche du presbytère de Bourg 

Achard. Il y a onze ans, j’ai souhaité remettre en 
place cette animation avec des enfants et des 
animaux lors d’une célébration de veillée de 
Noël en l’église d’Illeville sur Montfort.

Mon idée était de réunir petits et grands, 
croyants et non-croyants, pour faire découvrir 
ou redécouvrir que l’Eglise est belle est bien 
vivante. Avec mon épouse, nous avons même 
acheté un âne pour la circonstance ; elle animait 
la célébration avec nos deux enfants.

Avec le concours du prêtre de cette époque, 
l’aide des Charitons d’Illeville, une bonne 
équipe de jeunes, la crèche a eu lieu, le pari 
était bien réussi et depuis chaque année, c’est 
une église comble.

Même si c’est une action difficile à coordonner 
en respectant les idées de chacun, c’est un beau 
résultat car il y a du travail en amont, dans la 
préparation et les répétitions avec les enfants. 

Jérôme Boissel

VIE DES COMMUNAUTÉSVIE DES COMMUNAUTÉS
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Pastorale de la Santé
L’Église universelle célèbre le 11 février, fête de Notre-Dame de Lourdes, la Journée Mondiale des 
Malades. Instituée par Saint Jean-Paul II en 1992, en voici le thème : « Montre-moi ton visage ».

Dans chaque paroisse, ce dimanche sera 
vécu sous différents formes : messe, temps 

de prière, onction des malades ou rencontre 
conviviale. « Montre-moi ton visage ». 
« Mystère des visages, merveilles des visages. 
Mystères d’humanité ». Le visage, lieu de la 
communication immédiate. Ce par quoi chacun 
de nous entre en relation avant même d’avoir 
prononcé un mot.
Visage qui attire ou repousse. Visage marqué 
de souffrance ou de détresse. Visage paisible 
ou torturé. Visage déformé par la maladie ou 
le handicap, et dont nous nous détournons 
parfois… Visage de celui que nous jugeons au 
premier regard parce que « sa tête ne nous 
revient pas ».
Depuis toujours les hommes ont désiré voir 
le visage de Dieu. « C’est ta face, Seigneur, 
que je cherche » (Ps 26). « Ne me cache pas 
ton visage le jour où je suis en détresse ! » (Ps 
101) « Montre-nous ton visage et nous serons 
sauvés » (Ps 79). Visage de chacun d’entre nous 
car « j’étais malade, prisonnier, affamé, assoiffé, 
rejeté… et vous êtes venus à moi ».

Chantal Lavoillotte

Combien sommes-nous encore aujourd’hui 
à éprouver une difficulté, une gêne même 

fugace, avant d’oser la rencontre du regard 
de la personne malade, ou de la personne 
handicapée ? Quand le corps est touché, c’est 
le visage qui semble défiguré.
Alors oui, nous avons raison de demander au 
Christ de nous montrer son visage, car le visage 
est lieu de Révélation. Mais nous ne pouvons 
le découvrir vraiment que si nous prenons soin 
de chaque membre de son Corps, de son Corps 
vivant, constitué de chacun de nos frères en 
humanité. N’espérons pas découvrir le visage 
de Dieu sans prendre soin les uns des autres 

à commencer par les plus souffrants, les plus 
fragiles d’entre nous, car « le seul lieu de Dieu 
est le corps de l’homme ».
Le visage de Dieu ne se révèle qu’à travers la 
variation infinie des visages des hommes et des 
femmes depuis la nuit des temps. Chaque visage 
rencontré, contemplé, nous délivre une Parole, 
nous livre une part de mystère. « Le visage est 
un lieu privilégié d’apparition du « tout autre » 
(R.Otto) et du tout Autre.
Montre-nous ton visage… Il nous reste à 
regarder autour de nous et à envisager nos 
frères et sœurs ; c’est la tâche de toute une vie…

Marie Laure Dénès  
(Directrice du Service national Famille et santé)

Pour la liturgie du dimanche de la santé :
Propositions de chants
 › Dieu nous accueille en sa maison A 174
 › Qu’exulte tout l’univers (l’Emmanuel)
 › Nous chanterons pour toi Seigneur K38
 › Chantez, priez, célébrez A 40-73
 › A ce monde que tu fais T 146-1
 › O Seigneur guéris-nous SUF 49
 › Peuple de baptisés K 106
 › Écoute, écoute T40
 › Je cherche le Visage SM 2 (O. Vercruysse)
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Les Aidants
Une rencontre provinciale avait eu lieu à Lisieux sur le thème des aidants en octobre. 
L’intervenant principal en était le père B. Saintôt sj. Une participante attentive a restitué son 
propos le 16 novembre dernier, lors de la journée de la Pastorale Santé diocésaine.

Le succès est toujours au rendez-vous car la 
salle était pleine. Au travers de plusieurs 

témoignages qui ont illustré l’implication des 
familles, nous avons pu mieux comprendre la 
grande problématique de prendre soin de la 
personne souffrante.

Qui sont les aidants ? 84 % des aidants prennent 
soin d’un membre de leur famille, dont 38 % l’un 
de leurs parents, 75 % des aidants ont moins de 
65 ans, 58 % des aidants sont des femmes. Ces 
personnes en première ligne rencontrent de 
nombreuses épreuves : souffrir de la souffrance 
d’un proche et ne pas pouvoir le soulager, ne pas 
pouvoir faire quelque chose, la difficulté d’une 
souffrance non compensée par un agir. Avec 
une implication affective non régulée, l’aidant 
est submergé et ne peut pas avoir une attitude 
adéquate. Autre épreuve, la confrontation au 
non-sens de la maladie avec les diminutions 
des capacités d’autrui, le malade ne peut plus 
communiquer, ni reconnaître, le proche devient 
un étranger. Lorsque la mission de l’aidant 
est installée, il y a la culpabilité de ressentir 
ses propres ambiguïtés et ambivalences : 
« je l’aime, et pourtant je voudrais qu’il/elle 
parte… »

Ainsi revenons sur la dimension spirituelle : 
l’aidant est fragile car exposé aux fatigues, 
violences de la maladie. Comment allier les 
besoins spirituels des malades et des aidants ? 
Selon Saint Paul, l’homme est originellement 
un homme charnel laissé à lui-même, et seul 
Dieu par la présence de l’Esprit Saint vient 
transformer cet homme charnel en un homme 
spirituel qui est alors animé par l’Esprit de Dieu. 
Nous comprendrons bien l’importance de la 
vie avec l’Esprit Saint, et donc de savoir quel 
est notre lieu de foi, d’enracinement et d’aide.  

La prière peut être vécue comme invocation au 
Dieu qui nous vient en aide : « Dieu, viens à mon 
aide ! ». Redécouvrir très concrètement l’Église 
comme corps solidaire, comme communauté 
d’aide mutuelle, d’accompagnement et de 
discernement. Comment aider sans faire 
l’expérience d’être aidés y compris par les 
sciences humaines (cf. le Pape François ayant 
eu recours à une psychanalyste pour quelques 
rencontres) ? Comme l’indique l’étymologie 
d’aider, l’aide vise une joie partagée et pas 
seulement une pénibilité supportée. « Exercer 
la miséricorde avec joie ». La loi du chrétien 
et le Christ Lui-même nous incitent à porter 
les fardeaux les uns des autres. Reconnaître la 
personne comme sujet de désir : être à l’écoute 
car les personnes n’attendent pas de solutions 
mais une relation d’écoute, de reconnaissance, 
mais aussi l’hospitalité de l’écoute pour que 
l’aidant puisse aussi se plaindre. Écouter les 
culpabilités exprimées sans jugements moral 
ou religieux.

En conclusion, la mission doit être vécue 
comme art de la reconnaissance et le lien dans 
la gratuité de la vie offerte. Ainsi, articulons une 
prestation de soin de qualité et la gratuité d’une 
présence ou du geste, ce qui nous amènera à 
une véritable politique du soin, du « Care ». 
Pour finir avec une touche personnelle sur la 
dimension spirituelle des aidants, êtes-vous 
accompagné spirituellement ? Avez-vous des 
lieux pour relire votre vie fraternelle ? Sachez 
que nous avons la chance d’avoir un Service de 
la vie spirituelle dans notre diocèse qui a pour 
responsable Dominique Ginestet. N’hésitez 
pas à le contacter si vous souhaitez être 
accompagné !

Paola Auclaire
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Quelques nouvelles…
Des équipes, aux profils divers, nous présentent leur but ou leurs lieux de ressourcement, 
nourris d’une attention bienveillante.

À l’aumônerie
Une fois par mois, les professionnels chrétiens 
de l’hôpital Evreux-Vernon se rencontrent pour 
partager, prier et rendre grâce à Dieu.

Rendez-vous pris, mardi 13 décembre, jour de 
la Sainte Lucie, à midi, pour une marche sur 
la ligne verte qui nous conduira à l’église de 
Parville. La grisaille et le froid ne nous ont pas 
dissuadés de rester au chaud ; le coordinateur 
de la communauté, avait accepté avec joie 
notre désir de venir prier dans l’église ; il nous 
en a donc ouvert les portes.

Certains d’entre nous, n’ont pas pu se libérer 
à midi, mais notre rencontre mensuelle est 
très importante, c’est toujours un temps de 
re-création, de ressourcement. C’est donc ainsi 
que certains repartaient à leurs occupations et 
que d’autres montaient vers l’église.

Nous avons prié, loué, chanté et rendu grâce à 
Dieu. Nous recommencerons ce temps d’union 
et de communion pendant le temps du Carême 
et plus précisément le vendredi saint.

Nathalie Denys

Pastorale de la Personne Handicapée
« La nouvelle équipe diocésaine s’est donnée 
comme objectif l’inclusion des personnes 
handicapées dans la société et dans les 
communautés paroissiales : non pas penser la 
Pastorale pour les personnes en situation de 
handicap, mais avec elles, pour leur permettre 
de participer pleinement à la mission de 
l’Église avec et malgré leur handicap. La 
première mission de l’équipe diocésaine est de 
rencontrer toute personne handicapée dans 
le diocèse qu’elle soit ou non incluse dans les 
communautés. L’enjeu est de taille, mais, portés 
par l’Esprit, nous sommes confiants. »

Jérôme Gaubey

Service Évangélique des Malades :
Dans le diocèse, quinze équipes vivent cette 
réalité. Jean Louis Dalleinne et Yvette Delacour 
ont inscrit, dans leur agenda, la visite aux 
paroisses qui n’ont pas encore ce service, afin 
de les aider à constituer une équipe. Un lien se 
fait avec l’Hospitalité pour rejoindre les malades

Le SEM est une mission d’Église vécue au nom 
de la paroisse… À l’exemple du Christ, attentif à 
tous, et en raison de la mission de salut reçu de 
Lui, l’Église est présente auprès des personnes 
malades, âgées, handicapées, isolées… Depuis 
l’origine de l’Église, les prêtres ont la charge du 
service des malades. Pour collaborer à ce service 
pastoral, le prêtre appelle et envoie en mission 
des chrétiens de la paroisse qui se regroupent 
sous le terme de Service Évangélique des 
Malades. Au sein d’une équipe, les membres 
du SEM sont témoins de l’amour du Christ et de 
sa sollicitude au sein de chaque communauté 
paroissiale.

L’équipe est animée par un responsable en 
relation avec le curé et l’EAP auxquels elle 
rend compte de sa mission. Le dimanche de 
la santé offre une bonne occasion pour cela. 
L’équipe SEM veille à visiter régulièrement 
ceux qui partagent la foi chrétienne, mais qui 
ne peuvent plus quitter leur domicile. L’équipe 
permettra aux personnes de rester en lien avec 
la communauté, d’y garder leur place.

Yvette Delacour

PASTORALE SANTÉ
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À l’école des personnes âgées
Le directeur adjoint du pôle Santé Justice du Service National Famille et Société à la CEF nous 
présente l’ouvrage de Jacques Goüin aux Editions La Bruyère. L’auteur, prêtre, diplômé en 
gérontologie, nous partage 25 ans d’expérience.

Les personnes âgées ont quelque chose à 
nous apprendre et ce quelque chose c’est : 

comment pouvons-nous prendre soin d’elles ? 
La parole de la personne âgée doit être 
entendue. C’est la seule façon d’éviter que le 
désir de l’aidant ne vienne se substituer à celui 
de la personne fragilisée. Les familles sont 
pleines de bonne volonté et leur envie de faire 
au mieux est indiscutable. Mais il reste parfois 
peu de place pour le désir de leurs parents : 
envie de solitude, de calme et parfois, envie 
de mourir. C’est ce désir qui est le plus difficile 
à entendre. Nous devons pourtant nous y 
contraindre et en saisir toute l’ambiguïté.

Comme chacun d’entre nous, la personne 
âgée éprouve des difficultés à identifier son 
désir. Il faut encourager son expression pour 
l’aider à démêler cette ambiguïté. S’exprimer 
est un besoin primordial. Le grand âge est 
synonyme de perte (audition…), de déficience 
et de pathologie. Mais une personne qui n’est 
plus autonome dans les gestes du quotidien 
doit rester libre de ses pensées. Nous devons 
l’encourager à exprimer ses désirs et à envisager 
elle-même son avenir. Dans le cas contraire, si 
l’aidant prend le pouvoir (l’expression est de 
Jacques Goüin), il est logique que la personne 
âgée réponde par de la révolte.

Être à l’écoute expose parfois à entendre des 
récits que viennent contredire la réalité, ce que 
l’on appelle communément des mensonges. 
Jacques Gouin insiste sur l’importance de ce 
monde fantasmé. Il n’est pas notre monde réel, 
mais c’est lui qui permet à la personne âgée de 
vivre. L’obliger à quitter son monde, c’est bien 
souvent l’amener à mourir, à quitter le monde. 
Il nous semble souvent que la personne âgée 
vit tournée vers le passé. Elle ne parle que de 
l’ancien temps, elle radote. Paradoxalement, 
c’est en racontant son passé qu’elle construit 
son identité. En replongeant dans ses souvenirs, 
même transformés par une mémoire altérée, 
elle peut répondre à la question : “Qui suis-je ?”. 
Raconter son passé s’inscrit dans un projet de 
construction d’identité.

La tâche des aidants est ardue et souvent 
ingrate. Voisin, parent ou bénévole, Jacques 
Gouin insiste sur la nécessité d’être formé et de 
travailler en équipe. Il faut pouvoir échanger sur 
ce dont on a été témoin dans la relation avec 
la personne âgée et s’obliger à se questionner. 
Dans la relation d’aide, il ne faut pas vouloir pour 
l’autre, mais lui créer les conditions nécessaires 
à l’expression de son désir propre.

Père Jean-Marie Onfray

 À noter sur nos agendas :
Mardi 6 mars 
Espace Nétreville, 20h
Jusqu’où assister médicalement 
la procréation. Enjeux : médical, 
éthique et spirituel, avec le père 
Bruno Santôt.

Jeudi 12 avril 
Espace Nétreville, 9h30-16h30
Accompagner la vie spirituelle des 
personnes âgées, avec le père Claude 
Flipo.
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Soirée au Viking du Neubourg
Jeudi 11 janvier, les Chrétiens dans le Monde Rural (CMR) proposaient une rencontre sur 
le thème : Des agriculteurs et des agricultrices en souffrance ! Des solutions existent, nous 
sommes tous concernés. La permanente du CMR en témoigne.

Devant près de quatre- 
vingts personnes, 

Mme Odile Dorchies, 
Présidente du CMR, a 
remercié les partenaires 
qui ont répondu à l’invi-
tation. Etaient présents 
Mme Laurent (MSA*), 
M. Verger (Président de 
Solidarité Paysans Normandie), Mme Lesuffleur 
(Agricultrice), M. Lantrain (Vice-Président de 
la MSA*), Mme Baudais de Littoral Normand, 
M. Bagland de Terres de lien, M. Feugère de 
la FDSEA27**, Mme Vauquelin de la mairie du 
Neubourg ainsi que Mgr Nourrichard.

Mme Dorchies a tout d’abord évoqué l’origine 
de cette soirée : « En octobre 2015, le CMR 
mouvement d’action catholique et d’éducation 
populaire a été interpellé par notre évêque 
Christian Nourrichard. Il souhaitait mieux 
connaître la réalité du milieu agricole de 
l’Eure au moment où les médias parlaient de 
crise laitière et de crise porcine. Une dizaine 
d’agriculteurs et d’agricultrices de toutes 
structures de fermes sont alors venus le 
rencontrer et ont largement échangé avec lui 
sur le monde agricole de notre département. 
Un groupe constitué de membres du CMR s’est 
alors créé, il s’est réuni depuis régulièrement. Ce 
groupe a rencontré l’ATEX, Solidarité Paysans et 
la MSA. Mais comment se situer ? Que faire ?… 
Quel est l’objectif du groupe : Tisser des liens 
pour rompre l’isolement ? Accompagner les 
agriculteurs en difficulté ? Construire une 
parole commune pour interpeller ? Nous avons 
pris du temps pour laisser mûrir ensemble 
ce questionnement et aboutir à la décision 
d’organiser une soirée débat : on y est. Merci 
à Céline Ruelle, Thierry Mangeart d’avoir piloté 

ce groupe ainsi qu’à 
Christine Sutre. »

Puis deux extraits de 
films ont été projetés. 
Leurs thèmes étaient 
essentiellement sur les 
rêves d’avenir pour les 
jeunes qui s’installent 
mais aussi sur le désarroi 

des agriculteurs face aux nombreux problèmes 
rencontrés (financiers, familiaux, santé). 
La parole a été donnée aux personnes qui 
souhaitaient intervenir. Les échanges furent 
pertinents et enrichissants. Un deuxième film 
a été proposé au public pour présenter une 
des solutions possibles afin de venir en aide 
aux agriculteurs en difficulté : une équipe de 
Solidarité Paysans expliquait leurs objectifs 
mais aussi leurs actions auprès des agriculteurs. 
À la suite de la projection, une table ronde a à 
nouveau permis des échanges très riches avec 
le public et les invités.

Notre évêque a pris la parole…

À la fin de la soirée, Mme Dorchies a conclu en 
ces termes : « Nous espérons que cette soirée 
nous permettra de faire un pas en direction 
de ceux qui souffrent afin qu’ils puissent être 
acteurs de leur avenir et de leur vie. L’agriculture 
a une tradition de solidarité alors, ensemble 
trouvons des moyens pour la concrétiser. 
Nous allons poursuivre cette soirée par la 
création d’une équipe Solidarité Paysans pour 
accompagner les agriculteurs en difficultés. 
N’hésitez pas à venir nous rejoindre (cmr.27@
orange.fr - Thierry Mangeart 06.72.20.82.12 ou 
Céline Ruelle 02 32 45 75 84) ! ».

Christine Sutre
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En route pour la 360° Attitude !
À l’occasion de son assemblée générale, l’Hospitalité Notre-Dame d’Évreux fait le plein de 
projets et de vitalité. Son nouveau président prend la parole.

Le 18 novembre dernier, 
l’Hospitalité a tenu 

son assemblée générale 
annuelle. Plus d’une centaine 
d’hospitaliers de tous âges y 
ont participé. Cette réunion 
était placée sous le signe du 
changement : des nouvelles 
têtes aux responsabilités, 
l’anticipation des nouvelles conditions de 
pèlerinage dès 2018, la volonté de dynamiser 
et de pérenniser la mission de l’Hospitalité pour 
les années à venir.

Un bilan qui permet de construire l’avenir
Guy Faucheux, président sortant, a présenté 
son rapport d’activité. Une occasion toute 
particulière pour lui de conclure une période 
de dix années passées à la tête de la confrérie 
diocésaine. Une centaine de personnes 
malades et handicapées sont accompagnées 
chaque année à Lourdes. Le groupe des jeunes 
hospitaliers 18-30 ans est aujourd’hui très 
dynamique. Le groupe des lycéens hospitaliers 
fait le plein chaque année et n’a rien à envier 
à ses aînés pour mettre de l’énergie à la tâche 
et de l’ambiance lors du pèlerinage. Tout au 
long de l’année, les actions se multiplient : pour 
faire connaître l’Hospitalité ; pour contribuer à 
réduire les frais de participation au pèlerinage, 
pour les personnes malades et handicapées et 
pour les jeunes. L’équipe médicale se porte bien 
et compte plus de vingt médecins, infirmières, 
pharmaciens, kinés ou aides-soignants. Les 
finances sont saines et permettent d’aborder 
l’avenir avec sérénité. Bref, Guy Faucheux 
pouvait légitiment être fier du travail accompli 
par lui-même et par ses équipes.

Puis est venu le moment de procéder au 
renouvellement de membres du bureau. 
L’assemblée a remercié les années de service et 

d’investissement personnel 
de ceux qui déposaient 
leur charge. De nouvelles 
têtes ont pris la relève : 
l’Hospitalité poursuit ainsi sa 
mission.

Tous partants pour la 
360° attitude !

L’Hospitalité perd en visibilité dans un 
certain nombre de paroisses du diocèse. La 
proposition de Lourdes n’est plus relayée avec 
la même intensité partout. On manque des 
occasions d’inviter des personnes malades et 
handicapées, mais aussi à toucher de futurs 
hospitaliers. La prière qui unit les hospitaliers 
doit continuellement être accompagnée par des 
actes. Les prochaines années doivent permettre 
de relayer nos actions dans toutes les paroisses. 
Face à ces observations, les participants se 
sont prêtés au jeu du double-360 : comment 
s’impliquer et être actif 360 jours par an (au-delà 
des cinq jours passés à Lourdes) ? Comment 
témoigner et agir à 360 degrés, autour de soi, 
sur les lieux de notre vie quotidienne et avec 
les gens que nous côtoyons ? La mobilisation 
et la volonté d’agir des participants ne se 
sont pas démenties ! Sous le regard de Marie, 
l’Hospitalité va renouveler et étendre son 
action, tournée vers les autres.

Rendez-vous avec nos hospitaliers, dans 
les semaines à venir, dans chacune de nos 
paroisses ! N’hésitez pas à les faire témoigner ! 
Rejoignez une équipe qui n’attend que vous 
pour continuer d’accompagner les personnes 
malades et handicapées à Lourdes ! 2018 est 
l’année des quatre-vingts ans de l’Hospitalité 
d’Évreux. C’est aussi le 160ème anniversaire des 
apparitions de la Vierge Marie à Ste Bernadette. 
Tout un programme !

Benoît Cottereau
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Dimanche 4 février 10h30

Journée de 
rencontre et de 
partage
Consacrée aux jeunes  
à Quatremare. Paroisse 
N-D des Bois Pays de 
Louviers.
Contact : Thierry Brennetot 
02 32 50 23 69

Lundi 5 février, 20h15

Université de la vie
À Louviers, rue Pierre 
Mendès France.
Contact : www.
universitedelavie.fr

3 et 4 février 2018

Goûter la Bible
Carmel St Joseph St 
Georges Motel.
Contact : Carmel St Joseph 
02 32 43 51 85

Lundi 26 février, 15h

Atelier biblique
St Georges Motel
Contact : Carmel St Joseph 
02 37 43 51 85

Samedi 17 mars

Nous sommes  
le Corps du Christ
avec Mgr Rouet au Carmel 
St Joseph St Georges Motel
Contact : Carmel st Joseph 
02 32 37 43 51 85

Dimanche 8 avril

Halte spirituelle 
Paroisse St Jean Baptiste 
du Val Iton
Contact : viespirituelle@
evreux.catholique.fr
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Un peu d’espace ?
Le Noël du Carrefour Rural le 17 décembre était sur le thème : 
« Laisserons-nous un peu de place à l´étranger ? ». Voici 
quelques témoignages suite à ce temps fort.

J’ai apprécié ce temps, ce fut une richesse de partages. Des 
témoins accompagnés par des personnes bénévoles de l’accueil 

des migrants de Serquigny, ont échangé avec nous. C’était une 
autre manière de réfléchir et faire naître Jésus avec les pauvres… 
Et une aide pour nous engager… Oui je rends grâce au Seigneur !
Le temps célébratif et l’Évangile du Bon Samaritain, nous ont 
permis de réfléchir sur notre attitude d´accueil des déplacés de 
la vie. Oui, action de grâce pour ce temps vécu avec le Seigneur… 
Pour que beaucoup de personnes de tous âges, les enfants, les 
jeunes, les jeunes familles vivent de tels moments de richesses, 
demandons à l’Esprit Saint de souffler encore plus fort.

Jean-Marie Fouquet, fmc

Déplacements ? Ne sommes-nous pas tous plus ou moins 
confronté à ce sujet (par des échanges, des images vues à la 

télé ou même en côtoyant l’un d’eux installé chez nous ou à la 
recherche d’un toit) ? Nous avons aussi, peut-être, de la famille 
partie pour suivre des études dans le sud voire même pour  
travailler hors de nos frontières.
Ce thème est très cher à notre Pape François qui en parle 
régulièrement. Il est fils d’une famille d’immigrés, donc sensible 
au sort des migrants. En tant qu’évêque dans son pays, il fut 
chargé des migrants pour le développement humain intégral.

Alain Bertin

Nous avons été touchés par les témoignages de Claudine et 
Jean Pierre qui ont fui la République Démocratique du Congo. 

Opposés à la corruption des décideurs et du pouvoir, leur vie était 
en danger.
L’Évangile du bon samaritain et son illustration ont revisité 
nos comportements. Le mal, avec les brigands et les voleurs, 
est toujours à l’œuvre ! Ils sont trop nombreux ceux qui se 
détournent de ceux qui souffrent. La compassion du Samaritain 
est remarquable. Son action pour relever est efficace et pleine de 
bonté ; c’est Jésus qui nous montre le chemin !
Nos intentions de prière universelle ont présenté au Seigneur les 
joies mais aussi les difficultés de fraternité entre les peuples. Un 
arbre de la vie a délivré à chacun un engagement au travers d’une 
parole. Nous nous sommes quittés le cœur rempli d’espérance et 
d’ardeur, décidés à mieux partager la vie avec nos frères déplacés.

Bernard Fagoo

VIE DES MOUVEMENTS

Agenda
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Babel

Il y a longtemps, très très longtemps, les 
hommes, ayant acquis la connaissance et se 

croyant tout puissants, décidèrent de se passer 
de Dieu et même de prouver qu’ils étaient aussi 
forts que lui. Ils entreprirent donc d’édifier 
une tour dont le sommet toucherait le ciel, se 
faisant ainsi un nom et s’assurant 
un pouvoir absolu sur toutes 
choses. C’est ce que raconte le 
livre des origines, la Genèse, 
au chapitre 11ème, des versets 1 
à 9. Le chantier avançant, des 
problèmes techniques imprévus 
se firent jour, qu’il fallut régler ; 
diverses solutions furent 
proposées, qui opposèrent 
les partisans des contreforts 
à ceux des arcs-boutants… On 
en vint aux mains, et il fallut se 
séparer… De là, dit le livre, les 
divisions entre les peuples et 
leur dispersion. À partir de ce 
jour, la concurrence, les conflits 
d’intérêts, les injustices et les 
guerres vont se multiplier et 
envenimer les relations entre les 
hommes.

Le monde en est toujours là, pas 
plus avancé qu’il y a des millénaires, comme 
si les leçons du passé ne servaient à rien. Hier, 
on a marché sur la lune ; aujourd’hui on parle 
de GPA, de PMA, d’IVG, de suicide assisté ; 
demain, on vous congèlera à 30 ans, certain 
que dans 20 ans, on aura trouvé le remède qui 
guérira votre cancer ; et, après-demain, on vous 
proposera, publicité alléchante à l’appui, des 
bébés programmés, calibrés, correspondant 
strictement à votre commande. Si ce n’était 
qu’une fiction… !

Je sais la complexité de telles questions ; je 
conçois que la médecine ait besoin d’avancer ; 
je fais la différence entre marcher sur la lune et 

accompagner un mourant dans sa détresse et 
sa souffrance ; car toucher à l’humain est grave 
et peut devenir inquiétant, ouvrant la porte à 
des atrocités que l’on a condamnées, il n’y a 
pas si longtemps : on risque tout simplement 
de traiter l’homme comme une chose, 

d’envisager l’enfant comme un droit pour soi, 
sans penser du tout à lui, de condamner les plus 
faibles devant des impératifs financiers, dits 
supérieurs… À la fin du mois, doivent s’ouvrir 
des états généraux de la bioéthique. Toutes 
les disciplines doivent s’y exprimer, tous les 
intéressés et toutes les spiritualités, aussi. Ici, 
les idéologies sont très mauvaises conseillères, 
celle du progrès surtout, qui est, à mon sens, 
un recul intellectuel affligeant. Souvenons-
nous de Babel, dont il ne reste rien, si ce n’est 
un immense désordre, une terrible confusion 
entre les hommes et les peuples.

Frère Paul Emmanuel

BILLET D’HUMEUR
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Le MRJC revit !
Et pour cela, une multitude de projets nous est dévoilée.  
La responsable du MRJC du diocèse nous en parle.

Le MRJC, Mouvement Rural de Jeunesse 
Chrétienne, Association d’Éducation Populaire 

Chrétienne et Laïque, gérée et animée par des 
jeunes, organise tout au long de l’année des 
séjours ainsi que des formations BAFA et BAFD. 
Le MRJC permet aux jeunes de 13 à 30 ans de 
s’émanciper en réalisant leurs projets à partir de 

leurs envies. L’émancipation des jeunes passe aussi par la prise 
de responsabilités au sein du mouvement et par l’animation 
d’équipes.

Voici le programme des jeunes au Carrefour Rural pour 2018 :
 › Un mini-réveillon entre Noël et le Nouvel An
 › Une sortie au Salon de l’Agriculture : Les 24 et 25 février 2018
 › Un mini-camp aux vacances d’avril pour fêter l’arrivée de 

Cocotte la Mascotte dans notre compost et la création de notre 
sweat MRJC Normandie ! Du 9 au 13 mai à Clécy

 › Participation à la Pentecôte 2018
 › Un séjour pour les collégiens cet été avec pour thème ‘Amèn ton 

pote’. En itinérance entre Serquigny, le Gros Theil et Besançon 
où aura lieu le rassemblement international du mouvement 
(Le Festival International pour la Paix avec nos homologues 
Allemands : Le Rendez-vous). Notez d’ores et déjà les dates : 
Du 24 juillet au 6 août 2018

 › Un retour de camp aux vacances de la Toussaint

L’année s’annonce chargée au MRJC !

Si vous ou vos enfants veulent participer, n’hésitez pas à contacter 
le Carrefour Rural au 02 32 34 72 81 ou à envoyer un mail à 
normandie@mrjc.org.

Pour permette à ces projets de voir le jour, des animateurs sont 
nécessaires. Rejoignez-nous !

Le vendredi 22 décembre, le secrétaire général du MRJC, Jonathan 
Mounal et Valentin Parage nouveau Permanent MRJC de l’Orne, 
sont venus visiter le Carrefour Rural pour découvrir nos locaux. 
Avec Didier Dorchies, le Président du Carrefour Rural et Aline 
Pichereau-Quentin, administratrice du MRJC, nous avons parlé 
des projets pour l’année 2018 et de la manière dont nous les 
mettrons en place.

Aline Pichereau

SPÉCIAL JEUNES

Agenda

Messes et adorations 
pour les vocations
1er jeudi à 18h30 :
› Évreux : chapelle de la Pro-

vidence, 7 rue Joséphine
› Pinterville : messe suivie 

de l’adoration jusqu’à 20h
› Bernay (tous les lundis) 

église Ste Croix : 18h Messe 
suivie de l’adoration.

› À Vernon : tous les 
vendredis messe, 18h30 
précédée de l’adoration à 
17h30.

Contact : monastere 
invisible.evreux@wanadoo.fr

Samedi 3 février

Veillée de louange
Avec le groupe Hosanna 
aux Essarts.
Contact : Marie Bories  
06 12 14 29 43

Dimanche 18 février

Pélerinage à Lisieux
Pour les 5éme/4éme/3éme

avec l’Aumônerie de  
l’Enseignement public.
Contact : Isabelle Dutertre 
02 32 62 82 31

Samedi 24 février 2018

Animation Katorin 
Maison paroissiale de 
Pont Audemer.
Contact : 06 03 31 83 53
Père Jérôme Payre

22 et 23 Mars

Formation  
animateurs AEP
à St Jacut de la Mer.
Contact : aep27@evreux.
catholique.fr
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REVUE DE PRESSE

Aujourd’hui où naîtrait Jésus ?  
Au milieu des sans-abri, des migrants ?
Extrait du journal « L’Eveil de Pont Audemer » du 9 janvier.

Depuis de nombreuses années, la crèche 
édifiée par les paroissiens dans l’église de 

Routot est inscrite sur la route officielle des 
crèches initiée par le diocèse. Mais en 2017, 
cette crèche était un peu différente.

« Pour cette édition 2017, nous avons abrité 
la Sainte Famille sous une toile de tente, afin 
d’interpeller les visiteurs sur un sujet d’actualité 
qui est celui des migrants », résume une 
des créatrices de cette crèche « dans l’air du 
temps ». À côté de cet abri de fortune était 
aussi planté un fil à linge sur lequel séchaient 
des paires de chaussettes, image rappelant ces 
tristes camps de réfugiés édifiés à la hâte dans 
plusieurs pays de notre planète.

« Nous avons souhaité interpeller les gens par 
rapport au vrai message de Noël et redonner 
tout son sens à l’aspect chrétien de cette fête ». 
Cette réalisation n’a pas manqué de susciter 
de nombreuses réactions au vu des réflexions 
figées sur le papier.

Sur les ardoises près de la tente hébergeant 
Jésus, on pouvait lire : « Il y a plus de 2000 ans 
Jésus naissait dans une crèche au milieu des 
bergers, les pauvres de l’époque. Aujourd’hui 
où naîtrait Jésus ? Dans une tente ? Au milieu 
des sans-abri ? Des migrants, des gens du 
voyage ? »

Agir au quotidien
Cinquante enfants valides et handicapés accueillis au centre Loisirs Pluriel. 
Extrait du journal « L’Eveil de Pont Audemer » du 12 décembre.

Agir au quotidien pour gommer les 
différences en proposant aux familles 

de jeunes porteurs de handicaps, les mêmes 
solutions d’accueil que pour les valides, en 
les adaptant bien sûr aux besoins de leurs 
enfants. Tel est le fil conducteur de la Fédération 
Loisirs Pluriel, qui compte à ce jour 23 antennes 
en France : « 1530 jeunes sont accueillis chaque 
année dont 834 en situation de handicap. Mais 
faut de places suffisantes nous avons une liste 
d’attente de 400 noms » résume la directrice 
nationale. La directrice de l’antenne risloise a 
rappelé que l’antenne risloise se situait dans les 
locaux de l’école Louis Pergaud et que ce centre 
accueillait, le mercredi et pendant les vacances 
scolaires, des enfants âgés de 3 à 13 ans.

Cette année, nous avons ainsi assuré l’accueil 
de 50 enfants, dont 23 porteurs de handicap, 

52 % de ces jeunes résident sur le territoire 
de l’ancienne communauté de communes 
de Pont-Audemer. Cela représente 1 432 
journées-Enfants… Afin de faire fonctionner 
cette association, il est nécessaire d’organiser 
des manifestations ou opérations telles que les 
Boucles du Cœur ou encore l’opération Mille 
Sourires… et de gérer avec une parfaite rigueur 
un budget amputé de la perte de soutien 
financier du Conseil départemental. Des projets 
pour 2018 prennent doucement forme avec le 
développement d’une plate-forme de dons 
en ligne, les recherches de fonds, la création 
d’une page Facebook pour une meilleure 
communication.
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L’alchimie du couple 
Sept clés pour le bonheur
Laura Winckler est philosophe, écrivain et conférencière. 
Elle s’est spécialisée dans l’étude de la pensée symbolique à 
travers l’œuvre d’Eliade et de Jung.

Apprendre à réussir son couple va au-delà 
du confort d’une relation bien huilée qui 

marcherait comme un parfait mécanisme 
d’horlogerie… Cela va bien plus loin, car le 
couple est cet autre dont on se sentira le 
plus proche, en partageant notre intimité et 
en dévoilant notre vulnérabilité. Apprendre 
à créer ce troisième terme entre soi et l’autre 
par la relation est une expérience unique et 
enrichissante qui nous permet d’inclure peu 
à peu toutes les formes de l’Autre dans sa 
richesse et sa diversité, si nous ne faisons pas 
du couple une entité fermée sur elle-même 
et trop protectrice.

Nous souhaitons guider le lecteur à travers trois étapes vers 
un meilleur accomplissement du couple, en répondant à des 
questions simples : l’homme et la femme, comment fonctionnent-
ils ? Comment construire un couple durable ? Comment vivre la 
relation symbolique à l’autre ?

Fascinée par le constat que l’on cherche à travers l’autre à recréer 
le mythe de l’unité perdue, l’auteure cherche à mieux faire 
comprendre qu’il est toujours possible de choisir et d’améliorer 
son couple pour qu’il soit source d’un bonheur durable. On peut 
éviter de tomber dans une vision fataliste du couple ou dans une 
vision consumériste où l’on change de partenaires comme de 
mouchoirs si l’on arrive à mûrir pour établir une relation stable.

Il s’adresse à tous ceux qui veulent construire leur couple de 
manière dynamique et créative, sans tomber dans la fatalité ou 
l’ennui dans la relation, en découvrant ce qui nous rapproche et 
ce qui nous distingue, et, qu’en chacun de nous, nous avons une 
part de l’autre.

RECENSION

Médiathèque diocésaine  
Centre St Jean — 11bis rue J. Bart 

Évreux — 02.32.62.82.35

Médiathèque

Un aumonier  
à l’hopital
de Jean Laborrier 
Ed. Nouvelle Cité 
Prêtre, septuagénaire, 
ancien curé d’une banlieue 
ouvrière, Jean Laborrier 
a choisi d’être aumônier 
d’hôpital, à Chalon/Saône.
A sa suite, nous pénétrons 
dans le monde de la santé. 
Les visites avec leur cortège 
d’histoires cocasses, graves 
où, parfois, on sent la 
présence de Dieu. Confronté 
sans cesse à la souffrance 
et à la mort, l’auteur 
s’interroge sur le sens du 
mal, sur la mort, et aborde 
avec courage les milles 
questions auxquelles les 
hommes d’aujourd’hui sont 
confrontés dans un monde 
en mal d’humanité et de 
chaleur.
On sent derrière la réserve 
de l’aumônier, l’homme qui 
pense sans cesse – et dit 
parfois – à ceux qu’il visite : 
« Je viens pour vous voir et 
non pour vous avoir ».

Little Boy
Un film de Alejandro 
Monteverde - 103 mn
Alors que son père vient 
de partir pour la Deuxième 
guerre mondiale, Pepper, 
petit garçon de huit ans, 
reste inconsolable. Avec 
la naïveté de son âge, il 
est prêt à tout pour faire 
revenir son père coûte que 
coûte.

Éditions Cabédita 
Livre disponible à la médiathèque diocésaine
En vente à la librairie St Augustin à Évreux



La Vierge aux symboles bibliques

Sources : Ulysse Louis,  Amis des Monuments et Sites de l’Eure,  n °147, juin 2013
                

Pierre  Roussel, pour l’AMSE (Amis des Monuments et Sites de l’Eure)

Ce relief en bois peint et doré est exposé dans le bas-côté nord de l’église Saint-Taurin. 
d’Evreux. On y retrouve, disposés autour de la Vierge, les 3 thèmes cosmiques (le soleil, la 
lune, l’étoile), les 2 thèmes aquatiques (le puits et la fontaine), les 3 thèmes architecturaux (la 
porte, la tour, la cité), les 6 thèmes végétaux (le jardin, l’olivier, le cèdre, le cyprès, la rose et 
le lys) et enfin le miroir sans tache.

Ce thème d’art marial est relativement fréquent dans les vitraux, plus rarement dans la sculp-
ture ou dans la peinture murale. 
Nous recommandons l’étude richement illustréee d’Ulysse Louis référencée ci-dessous..de 
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Métiers de presse  
et convictions spirituelles
Les 22èmes Journées Internationales Saint François de Sales 
sont proposées aux professionnels et aux observateurs des 
médias – catholiques ou non – français ou étrangers. Elles 
sont coorganisées par la Fédération des Médias Catholiques 
(FMC) et le Secretaria pro Communicatione auprès du Saint-
Siège. Elles se sont déroulées du 24 au 26 janvier 2018.

Après quatre années à Thonon-
les-Bains (1995-1999) puis dix-

sept années à Annecy (2001-2017), 
dans le berceau de saint François de 
Sales, patron des journalistes, elles 
se sont déroulées pour la première 
fois à Lourdes.

Le thème pastoral 2018 de la cité 
mariale est en effet construit autour 
du partage et de la transmission de 
la Parole. Sous le regard de Marie,  
il a été permis de donner – sur le 
thème « Médias et Vérité » un sens 
concret à l’exhortation du pape 
François : « Que la communication, 

sous toutes ses formes, soit effectivement constructive, au service 
de la vérité ».

Dans notre diocèse, en ce jour de la St François de Sales, nous 
avons inauguré le nouveau site internet du diocèse (Voir le dossier 
pages 12 à 15).

COMMUNICATION
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27000 ÉVREUX
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d E m E n A g E m E n T S

27 gravigny  tél. 02.32.38.89.90messesinfo.cef.fr

Vous etes attaches 
aux valeurs chrétiennes ?

Pour assurer son avenir,
faites un legs 

a l Eglise Catholique

EGLISE CATHOLIQUE DANS L’EURE

06.74.14.80.16 



Dieu notre Père,
Jésus, le Christ  
nous a dévoilé ton visage,

Visage d’amour et de tendresse, 
de douceur et de miséricorde.

Visage défiguré, torturé, humilié,

En Le contemplant, 
c’est Toi que nous découvrons,

Aujourd’hui Tu te donnes à voir 
dans les visages de ceux  
que Tu mets sur nos routes.

Visages rieurs ou souriants, 
fatigués par le temps,

abîmés par la maladie, 
désespérés par la vie.

Donne-nous de savoir Te reconnaître

et donne-nous ta tendresse 
pour les rencontrer vraiment.

 Chantal Lavoillotte


